

# *Liberté, sexualités, féminisme : 50 ans de combat du Planning pour les droits des femmes*

Ouvrage conçu et rédigé par Isabelle Friedmann

Préface de Janine Mossuz-Lavau

Éditions *La Découverte*, 2006

## **Le XX<sup>e</sup> siècle, un siècle d'exception pour les femmes...**

Les trente premières années d'existence du Mouvement français pour le planning familial [fondé en 1956] ont été consacrées aux grands combats pour l'émancipation des femmes. Avec, comme socle commun de revendication, la libre disposition de leur corps. Enjeu historique dont on mesure peut-être encore mal, aujourd'hui, les retombées : la découverte de la pilule et sa large diffusion, puis la légalisation de l'avortement dessinent, dans tous les domaines, de nouvelles perspectives pour les femmes. Une révolution qui fait du XX<sup>e</sup> siècle un siècle d'exception pour elles et qui offre au rêve d'égalité des sexes un nouvel avenir.

*Page 163*

## **« Féministe »**

[Au congrès de 1983,] l'article premier des statuts du Mouvement se voit ainsi précisé : « Le MFPF lutte contre l'oppression spécifique des femmes, contre toutes formes de discriminations et de violences, notamment sexuelles, dont elles sont l'objet ; en cela, le MFPF est un Mouvement féministe. »

*Page 176*

L'association départementale de Paris donne, lors du congrès, ces quelques éléments de définition du féminisme : « C'est, avant tout, se battre pour que la femme soit reconnue comme un être à part entière. [...] C'est continuer la lutte sur le plan des lois (droit à l'emploi, égalité des salaires) et pour une vraie indépendance économique, mais surtout mener une opposition systématique aux schémas habituels, afin que l'évolution fasse changer les mentalités : car c'est là surtout que se situe le problème. [...] Être féministe, c'est, à travers sa propre histoire, mener une lutte collective avec d'autres femmes et pour d'autres femmes. Cela implique un sens de la solidarité. »

*Page 177*

## **50 ans...**

En 2006, le Mouvement français pour le planning familial a cinquante ans. [...] Certaines jeunes femmes adhèrent aujourd'hui au Planning comme leurs grands-mères l'ont fait au même âge. Un engagement féministe qui se transmet, signe d'une même prise de conscience politique. Et pourtant les enjeux ne sont pas identiques. Forcément, la contraception et l'avortement ne sont plus au cœur des revendications. [...] Avant tout, « le MFPP est un mouvement d'éducation populaire [qui] lutte pour le droit à l'information et à l'éducation permanente » (article 2) ; « il lutte pour créer les conditions d'une sexualité vécue sans répression ni dépendance, dans le respect des différences, de la responsabilité et de la liberté des personnes » (article 3) ; « le MFPP inscrit ses objectifs dans le combat contre les inégalités sociales et les oppressions et agit pour le changement des mentalités et des comportements. Il entend développer les conditions d'une prise de conscience individuelle et collective pour que l'égalité des droits et des chances soit garantie à toutes et à tous » (article 4).

*Page 241*